

*Intervention du syndicat de la métallurgie du Limousin au congrès confédéral de Lyon – Du 12 au 16 juin 2022 – Intervenant Patrice BOUDET*

C'est avec une immense émotion que j'interviens aujourd'hui au nom des 381 adhérents de la métallurgie du Limousin. Notre bureau de syndicat et l'ensemble de nos sections ont été associés à l'écriture de notre intervention sur le rapport d'activité de la confédération.

Tout d'abord, nous tenons à saluer la richesse des documents préparatoires au congrès, tant sur le fond que la forme, ce qui renforce la fierté d'appartenance de nos adhérents à notre organisation syndicale. Fierté largement relayée par les interventions toujours justes et pertinentes de Laurent BERGER dans les médias, ce qui a contribué largement à placer la CFDT en tête des acteurs essentiels reconnus, respectés, parfois craints mais souvent cités en référence ! Durant ces 4 années, malgré des crises majeures, **notre syndicat a pu profiter de l'aspiration des travaux de la confédération**. Mais malheureusement nous sommes loin des objectifs de développement trop ambitieux du congrès de Rennes (+10%).

Mais comme souligné dans nos textes, **notre syndicalisme d'adhérents est la garantie de notre autonomie et de notre rapport de force**. C'est la garantie d'un renouvellement de militants et d'une richesse dans nos débats.

En s'appuyant sur la richesse du rapport d'activité, notre syndicat souhaite nous interroger collectivement sur la place

de la CFDT dans une société toujours plus divisée et ultra politisée.

**Parce qu'agir ne rime pas avec obtenir**, tant de sujets où nos bonnes intentions ne sont pas suivies, comme par exemple :

- L'Assurance chômage ;
- La Réforme sur des retraites ;
- Le Dialogue social en régression.

**Pourtant, nous avons agi pour redonner du sens au travail**, mais nous avons encore plus de travailleurs pauvres et l'accès à l'emploi est encore l'injustice la plus forte en France.

**Pourtant, nous avons agi sur les conditions de travail**, mais nous constatons une augmentation des licenciements pour inaptitude, ou l'augmentation des burn-out et harcèlement au travail.

**Pourtant, nous avons agi sur la sécurisation des parcours professionnels**, mais les salariés les moins qualifiés ont encore moins accès à la formation que les plus qualifiés.

**Pourtant, nous avons agi sur le pouvoir d'achat**, mais les écarts de rémunérations deviennent exponentiels dans tous les secteurs d'activités laissant une majorité de travailleurs sur le carreau !

Alors sommes-nous décalés ou hors-jeu ? **Certainement pas.**

Mais avouons notre décalage avec les instances politiques décisionnelles, notamment à l'encontre du rouleau compresseur libéral du chef de l'état et de sa majorité

parlementaire. Et dès le début du mandat, **le mouvement des gilets jaunes fut un marqueur fort du rejet politique et syndical.** Des citoyens se détournant des syndicats par manque de confiance ou par sentiment d'impuissance de notre part ? Bien sûr, entre nous, nous sommes convaincus du bien-fondé de notre engagement **mais l'entre nous c'est uniquement 8% de travailleurs.** La montée de l'abstention aux élections professionnelles dans tous les secteurs comme indiqué dans le rapport d'activité doit également nous interroger. Les dernières élections dans les TPE sont un échec et notre syndicat prend aussi sa part. D'autant plus que dans notre région du Limousin, nous avons de nombreux salariés de TPE et nous constatons une barrière infranchissable pour faire des adhérents ! Les hypothèses avancées dans le rapport d'activité sont insuffisantes ; **il n'insiste pas assez sur « à quoi sert l'adhésion ? »** Quels avantages pour un salarié, en particulier dans une TPE, d'adhérer à la CFDT et de voter pour une organisation qui n'existe pas dans son entreprise ? Pour notre syndicat, **le soutien juridique est l'arme la plus efficace.** Le développement du nombre de défenseurs et de leur accompagnement prévu dans le projet de résolution est une bonne solution qui devra être mise en œuvre rapidement.

Sur ce premier point, nous posons la question suivante : La CFDT s'engage dans les entreprises et les sujets sociétaux. Dans les entreprises où nous sommes présents, nous obtenons une légitimité par nos actions directes et concrètes, nous obtenons des résultats et nous sommes attendus par les

salariés. Mais notre syndicat se questionne sur la limite de notre implication sur les sujets sociétaux ; nous agissons mais nous avons du mal à obtenir des résultats. Alors faut-il s'engager plus fortement dans les entreprises ou s'engager dans la cogérance de notre société ?

Le sujet d'actualité qui inquiète le plus les Français c'est celui du pouvoir d'achat. Avec une inflation qui dépasse les 5%, les dernières augmentations de salaires n'ont pas été à la hauteur pour maintenir à minima le pouvoir d'achat des salariés. **L'augmentation du SMIC ne répond pas à lui seul au problème du pouvoir d'achat.** Notre syndicat aurait souhaité une position plus offensive et plus rapide concernant les grilles de salaires des branches en revendiquant l'obligation pour toutes les branches professionnelles de débiter les grilles de salaires au-dessus du SMIC avec une montée progressive entre chaque coefficient. Par exemple, dans nos 2 branches de la métallurgie du Limousin, les grilles sont exponentielles : un ouvrier qui change de coefficient gagnera 5 euros brut de plus par mois alors qu'un salarié en haut de grille gagnera plus de 300 euros de plus par mois. **C'est injuste et insupportable.** Sans compter qu'à chaque augmentation du SMIC, 5 à 6 coefficients de début de grille se retrouvent systématiquement en dessous du SMIC.

Nous souhaitons terminer notre intervention sur le sujet des retraites qui inquiète nos adhérents. Lors de notre dernier conseil en mars, plusieurs sections nous alertaient sur le rejet du passage à 65 ans sans compter qu'avec la réforme Touraine,

il est prévu une augmentation des annuités à 43 années pour les générations nées à partir de 1973. La CFDT devra s'opposer à toute mesure qui prévoirait un recul d'âge de départ à la retraite et remettre en question la réforme Touraine.

**Notre syndicat votera en majorité favorablement le rapport d'activité et financier.**